

Thierry. Les auteurs des autographes analysés ou reproduits dans le volume étudié par l'orateur, sont non seulement des princes et des hommes d'Etat, mais aussi et surtout des savants. Les femmes lui ont fourni aussi un contingent important. M. Bovet ne s'est réservé que les autographes des musiciens et des artistes. Mais malgré cette lacune, ce volume renferme des documents très précieux pour la science historique.

M. Berlioux fait une communication orale sur la situation actuelle du Congo. Malgré les sacrifices énormes faits par les Belges, qui ont dépensé, pour cet objet, la somme considérable de 1,900,000 francs, la partie supérieure de cette contrée est perdue, et l'on n'a pas plus de nouvelles de Stanley que du commandant Bartelot. Dans la contrée sauvegardée par l'archevêque d'Alger, on compte deux villes, Upsala et Kareba, qui sont gardées par quelques soldats, aidés de la police locale. Pour lutter contre les Négriers, l'illustre prélat vient d'entreprendre, sous le patronage du pape Léon XIII, la reconstitution de l'ordre de Malte, sur de nouvelles bases et avec de nouveaux éléments. Mgr Lavigerie a déjà obtenu l'approbation du gouvernement français, pour l'institution de cette milice, à laquelle on ne demandera plus des quartiers de noblesse, mais le seul dévouement. En ce moment, et en attendant que le gouvernement anglais se soit prononcé, ce prélat vient d'avoir une entrevue avec le roi des Belges, à Ostende, où la question doit recevoir sa solution. A l'aide des ressources fournies soit par les divers Etats, soit par les simples particuliers, on entreprendra ensuite une véritable œuvre de conquête. Déjà la mission du Saint-Esprit occupe huit postes gardés par cinq ou six cents hommes ; il faudra ensuite occuper le fleuve du Congo et les lacs de Nyanza et Tanganika, au moyen d'une flotille de canonnières à vapeur. En somme, l'affaire est fortement engagée ; et si on ne peut actuellement en prévoir les résultats, il ne faut pas perdre de vue qu'il s'agit d'une institution chrétienne et française qui commence et qui, à ce titre, a droit à tous nos encouragements.

SOCIÉTÉ LITTÉRAIRE, HISTORIQUE ET ARCHÉOLOGIQUE DE LYON. —
Séance du 6 juin 1888. — Présidence de M. le docteur Poncet. — M. le Président félicite M. Beauverie de la médaille d'or que lui a décernée